


PLANUNGSREGION BODENSEE -- -- 

~ e d e  Gemein& unseres Landes p l a n t  i h r e  
Entwicklung heute  n i c h t  mehr nur  f ü r  
s i c h  a l l e i n ,  sondern m i t  Auswirkungen 
auch auf d i e  Nachbargemeinden, j a  auf 
d i e  ganze Region. Umweltschutz 2.B.  
i s t  n i c h t  nur e i n e  Frage de r  Bese i t i -  
gung vorhandener Belastungen des Na- 
t u rhausha l t e s ,  sondern auch e i n  Pro- 
blem d e r  Siedlungsentwicklung, deren 
Z i e l  e s  s e i n  s o l l t e ,  Belastungen 
g l e i c h  ga r  n i c h t  en t s t ehen  zu l a s sen .  
Die i h n e r  wieder ge fo rde r t e  Schaffung 
g l t  i chwert iger  Lebensbedingungen f ü r  
o1l.c Eürger kann nur durch e i n e  um- 
facsecde Planung bewerks t e l l i g t  wer- 
d e n .  Ln de r  heut igen  ~ e i t  bedarf  e s  
deshalh e i n e r  Ordnung de r  Gesamt- 
f l ache .  An raumordnerischen Plänen 
h i e r z u  h a t  e s  i n  den vergangenen 
Jahren  n i c h t  g e f e h l t ;  Landesentwick- 
lungsplan,  Regionalplan, Kreisentwick- 
l sngsp rogram,  Gesamtkonzept f ü r  den 
Bodenseeraum und Landschaftsrahmen- 
pläne wurden l ebha f t  d i s k u t i e r t ,  zum 
T e i l  s i n d  s i e  b e r e i t s  ge l tende  Norm. 

Diese Konzepte l a s s e n , s i c h  jedoch 
r e a l i s t i s c h  b e t r a c h t e t  n i c h t  von oben 
herab pe r  Anordnung durchsetzen;  e s  
s e i  denn, man wolle  e i n e  r e s t l o s e  Aus- 
höhlung dessen,  was w i r  kommunale 
Selbstverwaltung nennen. W i l l  man d i e s  
n i c h t ,  s o  muR a n d e r e r s e i t s  b e i  den Ge- 
meinden d i e  Be re i t s cha f t  wachsen, Raum- 
ordnungspläne a l s  Or ien t ie rung  f ü r  d i e  
eigenen kommunalen Entwicklungskonzepte 
zu akzept ie ren .  
Was nun den Bodenseeraum angeht ,  s o  
h e i ß t  das  St ichwort  DoppeZfunktion. 
Dies i s t  auch der  gedankliche Ausgangs- 
punkt des  baden-württembergischen K 0 n ~  ,-& 

zeptes  f ü r  d i e  ~ o d e n s e e l a n d s c h a i t .  S i e  
s o l l  sowohl Siedlungs- und Wir t schaf t s -  
raum a l s  auch Erholungsraum s e i n .  I h r  
nur  e i n e  ökologische Ausgleichsfunkt ion 
f ü r  andere Ballungsräwne zuzudenken, 
h ieße  l e t z t l i c h  dem Bürger h i e r  ke ine  
ausreichende E r ~ e r b s g r u n d l a g e  zu gewäh- 
ren.  Die beiden genannten Funktionen 
ver t ragen  s i c h  n i c h t  von vornherein m i t -  
e inander  und es g i l t ,  d i e  s i c h  aus dem 
Doppelcharakter ergebenden konkurrieren- 

. . 
den Raumnutzungsansprikhe i n  e i n  ve r - -  
t r e t b a r e s  Gleichgewicht zu br ingen.  Da- 
h e r  brauchen wir e i n  L e i t b i l d  f ü r  den 
Bodenseeraum, das Erholung und Fremden- 
verkehr  m i t  d e r  Förderung i n d u s t r i e l l e r  
und gewerblicher Arbe i t sp l ä t ze  i n  Ein- 
klang b r i n g t .  Zur e r s t e n  Funktion ge- . . 

. + 
wahrt wird,  daß de r  Fremdenverkehr $2:- 

sonverlängernde Maßnahmen e r g r e i f t  un2 
daß z u s ä t z l i c h e  Einrichtungen f ü r  K o r  
g re s se  und Messen geschaffen werden. 
Dazu gehören abe r  auch Maßnahmen z u r  
Reinhaltung des Bodensees. Es is t  i n  
diesem Zusammenhang anzuerkennen, d ~ i 3  
das Land Baden-Würt temberg, abe r  auch 
de r  Bund, vor a l lem 'in den l e t z t e n  
Jahren d i e s e r  Landschaft b e i  den Ab- 
wasserbeseitigungsmaßnahmen f i nanz ie l l .  
s t a r k  u n t e r  d i e  Arme g e g r i f f e n  h a t ,  
Auch das j e t z t  anlaufende I n f r a s t r u k -  
turprogramm s i e h t  e rneu t  e r h e b l i c h e  Zu- 
schüsse i m  Rahmen des Rhein-Bodensee- 
programms f ü r  den Bau von Kläranlagen 
und Hauptsammlem vor .  
Wichtig i s t ,  daß w i r  zu e i n e r  räumli- 
chen Konzeption gelangen, d i e  d i e  Sied- 
lungs- und Wirtschaftsentwicklung auf 
See abgelegene Standor te  k o n z e n t r i e r t .  
Dabei wird man f r e i l i c h  a n d e r e r s e i t s  
n i c h t  aus dem Auge v e r l i e r e n  dür fen ,  
daß d i e  s o  e rha l t enen  Freiräume n i c h t  
m i t  Erholungseinr ichtungen ü b e r l a s t e t  
werden. Die durch e i n e  so l che  Konzep- 
t i o n  s t a r k  be t rof fenen  Seeufergemeinden 
müssen auch we i t e rh in  das Recht haben, 
s i c h  siedlungsmäßig und gewerblich zu 
entwickeln.  Ein ganz wich t ige r  B e i t r e g  
z u r  Erhal tung der  Bodenseelandschaft 
könnte d i e  s i c h  durchsetzende Erkennt- 
n i s  s e i n ,  daß d e r  unmi t te lbare  Uferbe-. 
r e i c h  von j e g l i c h e r  bau l i che r  Entwick7 

, -  . 
lung möglichst ausgespar t  wird. 
Das Z e i t a l t e r  des hemmungslosen Indu- 
strlewachstums i s t  vo rbe i ,  d i e  Bevölkc- 
rungsentwicklung in.unserem Lande i s t  
zum S t i l l s t a n d  gekommen. Unter d i e sen  
Gesichtspunkten s i n d  d i e  Sachzwänge in? 
Hinbl ick auf neue baul iche  I n v e s t i t i o -  
nen ge r inge r  geworden. Raumordnerisch 
s i n n v o l l e  Lösungen i m  I n t e r e s s e  a l l e s  
Bürger und Gemeinden l a s sen  s i c h  i m  
'koiilcreten E i n z e l f a l l  l e i c h t e r  f inden .  
Dies dar f  jedoch n i c h t  d i e  Erkenntnis  
verwischen, da8 d i e  n a t ü r l i c h e n  Lebens- 
grundlagen und d i e  g le ichen  Chancen f ü r  - 
jeden Bürger nu r  dann gewähr l e i s t e t  b l e i -  
ben, wenn w i r  zu e i n e r  abgestimmten Sied- 
lungsentwicklung kommen. .Es s t e h t  zu er-  
warten, daß d e r  von d e r  Region Hoch- 
rhe in -~odensee  zu e ra rbe i t ende  Regional- 
p l an  +erb indl iche  Aussagen zu a l l  die-  
sen  Fragen machen \ri rd .  Jede  Gemeinde 
i m  Bodenseeraum soLl t e  an d e r  E r s t e l -  
lung des Regionalplanes i n  d e r  Erkennt- 
n i s  mitwirken, daß ,n i ch t  d e r  Wunsch 
nach u f e r l o s e r  Expansion, sondern nur  
d i e  Einordnung i n  e i n e  l andscha f t l i che  
Gesamtplanung d e r  Erhal tung unse re r  
na tü r l i chen  Lebensgrundlagen dief i t .  
I 

h ö r t  wohl, daß d i e  Kultur- und Er11,olungc- I  ritz-~oschim Gnädinger landschaf t  vor  Beeintracht igungen be- 
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ORTSGESPRA'CH hut von seiner ersten Aus- 
gabe Wri vergangenen Herbst an auf die 
Probleme~ hingewiesen, die  für den Bo- 
danrück i m  weiteren, Dettingen-Wal Z- 
hausen i r n  engeren Sinn entstehen durch 
den gepZqnten .Bau der Autobahn Stut t -  
gar t -~es t i i cher  Bodensee (von der w i r  
inzwischen wissen, daß s i e  e in  Tei l -  
stück einer öuropa-Autobahn Kopenhagen- 
MaiZand werden ~ 0 2 2 ) .  Darüber hinaus 
sind unsere Leser mit dem Thema ver--  
traut aus zahZreichen Sendungen i n  
Radio und Fernsehen, aus Berichten i n  
der überregionalen und der regionalen 
Presse und nicht zu le tz t  durch Akti- 
v i tä ten  verschiedener ~ürger in i t ia -  
t iven, die sich dazu gebildet huben. 
I m  Februar dieses Jahres habert sich 
zahlreiche d i m e r  Init iativen,die 
bisher lediglich der Kampf gegen die  
PZäne der Regierungen verbunden hatte, 
i n  Mtrggingen zusmengese tz t  und so 
etwas wie eine A b s t i m n g  ihrer  Posi- 
tionen @ersucht. Dabei kam es  zum er- 
sten &Z auf breiterer Ebene zu Kcm- 
takten zwhchen deutschen und schwei- 
zer In i t ia t iven .  Wir fanden diese Kon- 
tuktaufnahme bemrkenswert, da selbst  
wir hier i m  unmittelbaren Granzland 
zuweilen vergessen, daß die Planungs- 
hoheit des Bunde8 einen Steinwurf hin- 
term DUbeZe zu Ende i s t .  Mit anderen 
Worten: daß die Blechhdne ,  i s t  s i e  
e r s t  einmal über die  neue Rheinbrücke 
gekommen, nicht  i n  einer großen 
Schleife übers LWbeZe zur a l ten  Rhein- 
brücke Richtung Kopenhagen zurückge- 
führt wird. 
ORTSGESPRXCH hat deshalb Frau I.Hent- 
schel von der Bürgerinitiative für 
die ErhuZtung des Bodanriicks gebeten, 
unsere Leser über die Ergebnisse der 
MOgginger Tagung zu informieren. E%au 
~ e n t s c h e l  legt  Wert auf die'  FeststeZ- 
Jung, daß die In i t ia t ive ,  für die s ie  
s p d c h t  (wie a l l e  anderen, wenn s ie  
diesen Namen nicht nur aZ8 Kuder be- 
nutzen), auf s t r i k t e r  pmte ipo l i t i -  

, scher NeutraZität bestehen muß. Ent- 
sprechende Bemerkungen WiZZy Brandts 
und Erhard Epplers dazu belegen, daß 
die SPD dies  ebenso s ieht .  

Alle Initiativen, die sich in M8ggin- 
gen getroffen haben (12 insgesamt), 
gingen von den folgenden drei Voraus- . 
setzungen aus: 
- da8 die Bodenseelandschaft als einma- 
liges Erholungsgebiet und wertvolles 
Kulturland erhalten werden muß; 

- daß es unmenschlich ist, eine Autobahn 
mitten durch dichtbesiedelte Wohnge- 
biete der Städte Konstanz und Kreuz- 
lingen zu planen; 

- daß es unverantwortlich ist, den Bo- 
danrück dem Durchgangsverkehr einer 
Transeuropa-Autobahn von Kopenhagen 
über Hamburg nach Mailand zu opfern. 

Zielvorstellungen der Bodan-Rück-Initia- 
t iiren : I 

- Keine Autobahn über den Bodanrück - 
keine Autobahn durch Konstanz und 
Kreuzlingen! 

- Stat tdessen Rückkeh+r zur ursprüngli- 
chen Straßenplanung, d.h. zum Ausbau 
bzw. zur Neutrassierung der Bundes- 
straße 33 mit allen erforderlichen 
Ortsumfahrungen. 

- Mehr Auf- und Abfahrten als bei der 
geplanten Autobahntrasse zur besse- 
ren Anbindung der Städte und Ort- 
schaften zwischen Schlatter Kreuz und 
Konstanz. I 

- Finanzierung und Ausführung aller not- 
wendigen Immissionsschutzbauten beson- 
ders im Bereich von Wohngebieten, 

Begründung: 

- Eine Autobahn vom Schlatter Kreuz 
durch Konstanz in die Schweiz als 
Transeuropa-Verbindung zieht den in- 
ternationalen Fernverkehr - insbason- 
dere den Schwerlastverkehr - an. Die 
Prognosen sprechen von einer Steige- 
rung des Verkehrs nach dem Autobahn- 
bau von zur Zeit 12,000 auf Ca. 
35.000 Auto-Einheiten pro Tag. 

- Die Autobahn bringt keine Entla- 
stung für den Nahverkehr. Nach wie 
vor wird der regionale Verkehr auf 
der B 33 durch die Ortschaften rollen. 

- Die Bundesstraße 33 ist schon jetzt 
als Umleitungsstrecke bei Autobahn- 
Staus, die durch die Grenzsituation 
besonders in den Sommermonaten zu 
erwarten sind, eingeplant. 
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Wir bieten gemütliche Atmosphär 
f 
d 

':') in rustikalen Räumen, f? <' , Qi' 
r;> erlesene Speisen und Getränke + 

Auf Ihren Besuch freuen sich 



- Eine Bundesstraße läßt sich wesent- 
lich schonender in die Landschaft 
einpassen. Durch die Geschwindig- 
keitsbegrenzung auf 100 km/h verur- 
sacht sie wesentlich geringere Immis- 
s ionen . 

- Nach dem Bau der Autobahn werden keine 
Plittel mehr für eine notwendige Neu- 
trassierung und Verbesserung.der B 33 
zur Verfügung stehen. 

Bodensee- Segelschule 
Wallhausen 

morkannto Vorband~chule 
Ferlensegeln Splnnakerkurse Im Herbst 

@ Filhrerschelne A, BR. BK 0 Wochenendlihns Bodenseo 
@ Amtl. Sporbootführersdieln m Seet8rns auf der Adrla 
@ Bodenseeechlfferpatente I mit prakt. Prüfung 

Segel und Motor ,@ Chartermagllchkelten 
@ Kinder- und Jüng~tensegeln 

Modarnster Bwtrpark (Klelyaditen) 
Bodeneee-Segelschule 

7751 Wallhausen, Tel. 075 33 - 7 80 

Unter Berücksichtigung der neuesten Er- 
kenntnisse über Lärm- und Abgasschädigun 
gen, über Landschaftszerstörung, über 
stagnierendes Bevölkerungs- und Wirt- 
schaftswachstum usw. muß nach Ansicht 
der Bürgerinitiativen die Gesamtplanung 
konsequenterweise reduziert werden. Es 
ist vor allem wichtig, die Strecke Sin- 
gen-Konstanz als Einheit zu überplanen, 
damit nicht schon allein durch den Bau 
des ersten Teilabschnittes Singen-Al- 
lensbach/West die Weiterführung der Auto 
l ahn unabwendbar wird . 
Inzwischen stellten die Bürgerinitiati- 
ven die von ihnen ausgearbeiteten Al- 
ternativ-Vorschläge zur Lösung der Ver- 
kehrsprobleme auf dem Bodanrück allen 
Ortschaften und Städten von Radolfzell 
bis Konstanz vor. 34.000 Unterschriften 
gegen den Bau der Autobahn über den 
Bodanrück wurden MinisterprIsident 
Filbinger eingesandt. Die Minister Wei- 
ser und Eberle wurden dringend um eine 
berprüfung der Verkehrsplanung hier in 
unserem Gebiet gebeten. Die Bevölkerung 
wurde durch Informationsblätter unter- 
richtet. 
Erste Erfolge dieser Aufklärungskampagne 
sind bereits zu verzeichnen: 
Der Stadtrat von Konstanz lehnte am 3.3. 
d.J. die Autobahn über den Bodanrück 
und durch die Stadt Konstanz ab und ent- 
schied sich mit Mehrheit für die Süd- 
einführung der Bundesstraße 33. Obwohl 
sich die Bürgermeister Reisbeck (Reiche- 
nau) und Brunner (Allensbach) gegen 
eine Südeinführung wehren, betonten sie 
am 9.2. in der Sitzung des Gemeinsamen 
Ausschusses, sie wollten keine Autobahn 
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über den Bodanrück und beantragten, die 
A 81 zurückzustellen. In Kaltbrunn und 
Markelfingen kam es am 28. März (reich- 
lich spät!) zu einer einstimmigen Ab- 
lehnung der Autobahn. Die Ortschaftsräte 
beauftragten Bürgermeister Brunner vori 
Allensbach und Oberbürgermeister Neurohr 
von Radolfzell, umgehend mit den zustlin- 
digen Behörden im Sinne der gefaßten 
Beschlüsse zu verhandeln. Damit wäre auf 
ganzer Linie die Autobahn von Konstanz 
bis vor Radolfzell abgelehnt. 
Ein Beschluß der Großen Kreisstadt Ra- 
dolfzell sowie des Ortsteils Böhringen 
steht allerdings noch aus. Ganz offen- 
sichtlich ist man sich in Radolfzell 
nicht darüber im klaren, daß die geplan- 
te Autobahn nicht die Funktion einer 
dort dringend erforderlichen Ortsumfah- 
rung übernehmen kann. Es wäre sehr wün- 
schenswert, wenn auch die Große Kreis- 
stadt Radolfzell noch vor der demnächst 
zu erwartenden Planfeststellung (Teil- 
stück Singen-AllensbachfWest) eindeutig 
gegen die Autobahn Stellung beziehen 
würde. 

Angesichts der beiden Gerichtsurteile 
gegen die Planfes tstellung auf Konstan- 
Zer Gemarkung und einer eindeutigen Ab- 
lehnung der Autobahnführung über den 
Bodanrück durch alle Ortschaften und 
Gerninden dürften die zuständigen Be- 
hörden in Freiburg, Stuttgart und Bonn 
an einer Änderung der Planung nicht vor- 
beikommen. 
Unsere schweizer Nachbarn sind uns um 
eine Nasenlänge voraus. Aufgrund von ver- 
schiedenen 1ni tiat iven der Bevölkerung 
werden von der Schweizer Bundesregierung 
zur Zeit 6 Autobahnabschnitte auf Redu- 
zierung überprüft; darunter - und das 
betrifft den AnschluR des schweizer 
StraRennetzes an die zweite Rheinbrücke -- 
ist auch die Nationalstraße 7 Kreuzlin- 
gen-Müllheim. 

I h r e  gute Einkau Psquelle -- 
f ü r  f e i n e  W u r s t -  u n d  F l e i s c h w a r e n  

e i g e n e  S c h l a c h t u n g  

d i r e k t  v o m  L a n d e  
" 

b i e t e t  I h r  F l e i s c h e r  F a c h g e s c h ä f t  

-- 
De t f inCJ€?n T e \ .  0 7 5 3 3 1 6 3 2 1  

m i t  F i l i a l e n  
I F h - 6 r o R m a r k t n Y J n l l h ( 1 u s e n 0  D i n g e  l s  d o r  f  



Felcgrotte Dettingen 

Täglich ab 19.00 Uhr! sonntags ab 14.00 Uhr gemütliche 
Atmosphare für jung und alt bieten 

inz- und Irma M 
Tel. (075 33) 64 01 - Donnerstag Ruhetag 

KEINE DISKOTHEK MEHR1 
V e s p e r .  S t e a k  - E i s b e c h e r  

I n  Kreuzl ingen s p r a c h  s i c h  das  "Aktions- 
kommitee f ü r  d i e  Umfahrung von Kreuzl in-  
gen" gegen den Bau d e r  N a t i o n a l s t r a ß e  7 
aus ;  das  Z i e l  d e r  I n i t i a t i v e  i s t  e s ,  den 
Durchgangsverkehr aus  dem süddeutschen 
Raum an  d e r  Landesgrenze Konstanz / 
Schweiz auf  e i n e r  zweispur igen Auto- 
s t r a ß e  abzunehmen und wn Kreuzl ingen 
herum zum ~ationalsrraßenzubrin~er d e r  
N 1 b e i  Arbon zu l e i t e n .  - 
Am Sonntag,  dem 13. März, i s t  i m  Kanton 
Zürich d i e  I n i t i a t i v e  "Demokratie i m  
Straßenbau" m i t  g r o ß e r  Mehrheit  von d e r  
Bevölkerung angenommen worden. - 
Am F r e i t a g ,  dem 18. März, v e r p f l i c h t e t e n  
d i e  Stimmbürger von T ä g e m i l e n  i n  e i n e r  
a u ß e r o r d e n t l i c h e n  Gemeindeversammlung 
i h r e n  Gemeinderat ,  " s i c h  gegen j e d e s  
P r o j e k t  e i n e r  S e e t a l s t r a ß e  zu wehren und 
m i t  a l l e n  z u r  Verfügung s tehenden  M i t -  
t e l n  das  Ausführungsprogramm d e r  N 7 
zu bekämpfen. " (Thurgauer Volks f reund  
V. 21.3.77). 
Die Schweizer Stimmbürger wissen  s i c h  
i h r e r  Haut zu wehren, wissen  a b e r  auch,  
daß n u r  E i n i g k e i t  zum Z i e l  führen  kann. 
E i n i g k e i t ,  wäre auch auf dem Bodanrück 
e r f o r d e r l i c h .  Die Autobahn muß von 
a l l e n  a l s  E i n h e i t  sowohl i n - d e r  Planung 
a l s  auch i n  i h r e n  Folgen gesehen wer- 
den. E s  geh t  n i c h t  an ,  daß j e d e  O r t -  
s c h a f t  und S t a d t  n u r  e g o i s t i s c h  und 
k u r z s i c h t i g  i m  Sinne i h r e r  e igenen  In- 
t e r e s s e n  e n t s c h e i d e t .  
"Der Bodanrück", s o  d e r  Sprecher  e i n e r  
B ü r g e r i n i t i a t i v e ,  "gehör t  h i e r  an  e i n e n  
Tisch".  
Wir möchten d i e  Forderung noch ausdehnen 
und auch unsere  schweize r  Nachbarn m i t  
an d i e s e n  Autobahnplanungst isch b i t t e n .  

*Denn wie können w i r  " ~ u r o ~ a g e d a n k e n "  
hegen, wenn w i r  i n  d i e s e n  en t sche iden-  
den Fragen an  unserem d i r e k t e n  Nachbarn, 

auf  den w i r  doch angewiesen s i n d ,  vor- 
b e i p l a n e n  und, wie e s  e i n  P o l i t i k e r  
aus  unserem Raum so  t r e f f e n d  fo rmul ie r -  
t e ,  

" d i e  Autobahn den Eidgenossen vor  
den La tz  kna l l en" .  

B ü r g e r i n i t i a t i v e  f ü r  d i e  E r -  
h a l  tung des  Bodanrücks 
i . A .  Ingeborg Hentschel  

Lieber ORISGESPR~X-Leser, 
3enrL S i e  d ie  Arbeit  der Bürgerini t ia t i -  
ven unters tützen wollen, konnen Sie  das 
tun, indem S ie  einen Geldbetrag auf das 
folgerde Konto der "'Bürgerinitiative zur 
Erhaltung des Bodanrücks" einzahlen: 
Sparkasse Konstanz, Konto-Nr. 0 3 0  999. 
So l l t en  Sie  s i ch  sonst f ü r  die  Arbeit 
der I n i t i a t i v en  in teress ieren,  wenden 
S ie  s i ch  b i t t e  an die  folgende Adresse: 
Bürgerinit iat ive für d i e  Erb Ztung 
des Sodanrücks, Postfach 14, 7753 AlZens- 
bach; Telephon: 07533/5306 (Schlenkl 
oder 07533/2488 (Dr. Schneider). 

Heizkostenver&eiler 
Warmwaccerkostenverteiler 
Heizkostenberechnungen 
Wacserenthärter 
Wascerfilter 
Dosiergeräte 
Dosierautomaten 

Konstanz 19-Dettingen 
Zum Wetzstein 7 a Tel. (0 75 33) 51 4'9 



Konstanz 19 

Zwei Jahre nach Dettingen - Wallhausen 

Zwei Jahre s ind e s  inzwischen schon her,  
s e i t  jenes denkwürdiige U r t e i l  d e s  Baden- 
Würt;embergischen Staatsgerichtshofs dem 
K a v f  der  Det t inger m d i e  Selbständig-  
k e i t  i h r e r  ökonomisch wie k u l t u r e l l  
b Zühenden ' Gemeinde e i n  b i t t e r e s  Ende ge- 
s e t z t  h a t .  Manchem mögen d i e  Ohren ge- 
klungen haben, a l s  im März anl t iß l ich  der  
Regionalwahl i n  Hessen von CDU-Politi- 
kern über d i e  Mißachtung des  B u r g e r h l -  
Zefi i n  der  hess i schen  Gebietsreform ge- 
r ede t  wurde - so a l s  h ä t t e  s i c h  u i c h t  
d i e  g l e i che  CDU vor  zge i  Jahren mi t  K R -  

überbie tbarer  Arroganz über den M i  1 l en  
der  überwiegenden Mehrheit der  h i e s i -  
gen Bevö Lkerung hinweggesz t z t . Doch, ?die 
gesagt,  Det tingen-Wal lhausen i s t  e inge-  
meindet -, und wird e s  fü r  absehbure 
Z e i t  auch b le iben;  denn so s innvo l l  Er- 
hard Epplers Appell an d i e  Landesregie- 
rung auch i s t ,  j e t z t  nach AbschZuß der  
Gebietsreform öu prüfen, i n h e f e r n  d i e  
erwartete  VerwaZtungsverein fachung e in -  
ge t re t en  i s t  und o f f e n s i c h t  Ziehe Fehl- 
entscheidzo:gen zu korr ig ieran  -, b e i  
den Mehrhe,itsverhältnissen im Landtag 
und anges ich ts  der  bekZemenden Praxis  
der  badeniaürt Lamber~gischen CDU, mi t 
i h r e r  Mehrheit umzugehen, b l e i b t  wenig 
Hoffnung auf Abhi L f e .  Das h e i ß t  f r e i -  
l i c h  n i c h t ,  daß  s i c h  d i ~ l  Det t inger SPD 
( d i e  h i e s ige  CDV war ja schon immer 
für d i e  Eingemeindung - bürgemah,  wie 
s i e  s i c h  gebärdet ! )  m i t  de r  Eingemein- 
dung irlawischen 'hu l  t ' abgefunden hat 
und we i t e rh in  abf inden wird.  Wir mr- 
den s o r g f ä l t i g  dcrazcf achten,  da13 Zusa- 
gen, d i e  uns im Rahmen der  Eingemeir~.? 
dung gemacht wurden, eingeka l t en  und 
be ibehal ten  (BUS! )  werden. Und h i e r  
g ib t  2 s  gerade i n  der  nächsten ~ e i t  
e i n i g e s  zu tun, wenn e s  m d i e  Haupt- 
satzurtg der  S tad t  . ~ u n s t u ~ ~ u  geht ,  i n  der* 
auch d i e  S t e l lung  dcr  neu eingemeindeten 
O r t s t a i l e  beschriehetz i s t .  ALS e inen  
Denkanstoß i n  Richtung Hauptsatzung, . 

von d ~ r  wir i n  e i n e r  unserer  nächsten 
Ausgaben noch aus führ l i cher  sprechen 
werden, ¿ ~ b m  auch a l s  e i n e  Ar26 Er-  
fahrunysrückblick auf zwei Jahre E'in- 
gemaindung vers tehen  wir  d i e  Über- 

' 

Zegungen von Ortsoor~steher Fri tr: 
IdeiDhcupt , d i e  wir i r n  i,ol.gen.len 
abdrucken. 
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Immer mehr s t e l l t  s i c h  h e r a u s ,  daß durch 
d i e  g e s c h a f f e n e  U n ü b e r s i c h t l i c h k e i t  d e r  
Verwaltungsebenen d e r  Bürger i r r i t i e r t  
i s t  und durch  d i e  ganze Gebiets-  und 
Verwal tungsreform k e i n e  Stärkung d e r  
kommunalen S e l b s t v e r w a l t u n g  e r r e i c h t  
wurde. Von e i n e r  bürgernahen Verwal- 
tung s i n d  w i r  h e u t e  mehr denn j e  e n t -  
f e r n t  . 
E s  i s t  desha lb  dr ingend notwendig,  d ie -  
ser Entwicklung, d i e  d a s  S o z i a l g e f ü g e  
und das  E igen leben  n i c h t  n u r  d e r  Te i lge -  
meinden, sondern d e r  Gemeinden insgesamt 
z e r s t ö r e n  würde, E i n h a l t  zu g e b i e t e n .  
Die n e u e r l i c h e n  U r t e i l e  des  S t a a t s g e -  
r i c h t s h o f s  z u r  Verfassungsmäßigkei t  d e r  
sogaannten v e r e i n b a r t e n  Verwaltungsge- 
meinschaf ten  haben d i e  b e r e c h t i g t e n  
Zweife l  an d e r  demokrat ischen Legit ima- 
t i o n  s o l c h e r  Kons t ruk t ionen  v o l l  und 
ganz b e s t ä t i g t .  Es geh t  j e t z t  n i c h t  
um e i n e  neue Reformwelle,  sondern  um 
d i e  Ausmerzung d e r  F e h l e r  i m  D e t a i l .  
Hierzu müssen a l l e  P a r t e i e n  i h r e n  Bei- 
t r a g  l e i s t e n .  Es genügt nämlich n i c h t ,  
wenn man den durch d i e  Gemeindereform 
geschaf fenen  g rößeren  Geme inden d i e  
Finanz- und P lanungshohe i t  g i b t ,  denn 
zu  e i n e r  S e l b s t v e r w a l t u n g  d e r  e inge-  
meindeten O r t e  gehör t  eben auch e i n  
e c h t e s  Stück F inanzhohe i t .  H i e r u n t e r  
v e r s t e h e  i c h ,  daß d i e  e ingemeindeten 
T e i l o r t e  i n  d e r  Zukunft von den Ge- 
samt f inanzen  den ihnen zustehenden 
T e i l  p r o  Kopf und Einwohner zugewie- 
sen  bekommen und d e r  O r t s c h a f t s r a t  
über  d i e s e n  Be t rag  j e d e s  J a h r  s e l b s t  
ve r fügen  kann. ' N a t ü r l i c h  w i r d  und 
s o l l  d i e  Kerns tad t  von dem Gesamt- 
kuchen "Finanzen" e i n e n  g rößeren  T e i l  
e r h a l t e n ,  w e i l  s i e  j a  gezwungen i s t ,  
dementsprechende E i n r i c h t u n g e n  ( i n s -  
besondere  k u l t u r e l l e )  zu u n t e r h a l t e n t  
Wenn a b e r  das  Umland d e r  Kerns tad t  
n i c h t  "verarmen" s o l l ,  kann nach meiner  
Auffassung n u r  durch e i n e  Rückgabe 
e i n e r  T e i l f i n a n z h o h e i t  d i e s e r  G e f a h r ,  
vorgebeugt werden. I c h  g laube  auch ,  
daß durch e i n e  b e s s e r e  O r g a n i s a t i o n  i n  
den versch iedenen  Ämtern e c h t e  Einspa- 
rungen z u  e r z i e l e n  s i n d .  

F r i t z  Weißhaupt 



Die Auto indus t r ie  e r l e b t e  i n  den vergan- 
genen zwei Jahren  e i n e  niegekannte Blü- 
t e .  A l l e i n  2,11 Mil l ionen Autos wurden 
1975 - i m  J a h r  nach der  Ö l k r i s e  - neu 
zugelassen;  i m  vergangenen J a h r  waren 
e s  2,31  Mill ionen.  Bei s e h r  v i e l en  
Sparern l i e f e n  i m  vergangenen J a h r  
i h r e  Verträge aus ;  s i e  benutzen d i e  
freiwerdenden Beträge und l e i s t e t e n  
s i c h  e inen  neuen fahrbaren  Untersa tz .  
Bei anderen wird es d i e s e s  J a h r  so  wei t  
s e i n .  
I n  diesem Zusaimnhang h a l t e n  w i r  e i n e  
Information f ü r  wicht ig ,  d i e  vor  kurzem 
durch d i e  P re s se  ging. Die S t i f t u n g  Wa- 
r e n t e s t ,  d i e  a l s  n e u t r a l e  I n s t i t u t i o n  
an ke ine  P a r t e i  oder  I n d u s t r i e  gebunden 
i s t ,  sondern i h r e  Tes t s  unabhängig 
durchführ t ,  h a t  i n  einem größeren V e r  
such, de r  s i c h  über  das ganze Bundes- 
g e b i e t  e r s t r e c k t e ,  herausgefunden, daß 
i n  den Autopreisen noch e i n e  ganze Men- 
ge Luf t  i s t .  W i l l  sagen: während s e i -  
t e n s  de r  Autohändler n i c h t  s e l t e n  d e r  
Eindruck erweckt wird,  d i e  Richtpre i -  
s e  s e i e n  F e s t p r e i s e ,  an d i e  d e r  Ver- 
käu fe r  vom Werk gebunden i s t ,  gelang 
e s  den Tes t e rn  de r  S t i f t u n g  Warentest 
e inen  Pre isnachlaß  zwischen 4 und 6 
Prozent  herauszuholen (im Durchschni t t ,  
v e r s t e h t  s i ch ! ) .  Es lohnt  s i c h  a l s o ,  
beim Kaufgespräch zu handeln: vornehme 
Zurückha l tungüs t  h i e r  v ö l l i g  f e h l  am 
P l a t z .  Auch da, wo man Ihnen 2% anbie- 
t e t  und m i t  mokantem Gesicht  s a g t ,  das 
s e i  das tfbliche, s c l l t e n  S ie  s i c h  n i c h t  
entmutigen l a s sen ,  I h r e  Hartnäckigkei t  
z a h l t  s i c h  aus -, und vergessen S i e  
n i c h t :  b e i  Summen um und über  10000 DM 
ist  e i n  Prozent k e i n  Pappens t i e l ,  son- 
dern  einhundert  DM! S o l l t e  man Ihnen 

übrigens sagen, das Rabat tgese tz  l a s s e  
nun einmal n i c h t  mehr a l s  3% Nachlaß 
zu, braucht  S i e  auch das n i c h t  aus den 
Schuhen zu kippen. Wenn S ie  noch zu- 
s ä t z l i c h  zwei Prozent herausschlagen 
können, i s t  e s  e i n e  bloi3e Formsache, 
f ü r  d i e s e  zwei Prozent I h r e  Ehefrau 
a l s  Vermi t t l e r  des Geschäfts  einzu- 
br ingen.  B i e t e t  Ihnen d e r  Händler 
den Einbau von Ext ras  an, müßten S ie  
s i c h  überlegen,  wo Sie  güns t ige r  s t e -  
hen. Wenn S i e  z.B. e i n  Radio haben 
wol l ten ,  das  e r  Ihnen a l s  'Preisnach-  
l aß '  einbauen w i l l ,  wiegt das  na tür -  
l i c h  auch s e i n e  Prozente.  
Es g i b t  a l l e r d i n g s  e i n i g e  Eins chrän- 
kungen. Wenn S i e  Ihren a l t e n  Wagen i n  
Zahlung geben, s ind  S ie  i n  e i n e r  erheb- 
l i c h  geschwächten Verhandlungsposit ion.  
Das g l e i che  g i l t ,  wenn S i e  den neuen 
Wagen, wie e s  manchmal vom Händler an- 
geboten wird,  über  den Händler f inan-  
z i e r e n  l a s sen .  Deshalb: 1 .  Versuchen 
S ie ,  Ih ren  a l t e n  Wagen s e l b s t  zu ver- 
kaufen (Sie  sparen übrigens auch noch 
d i e  11% Mehrwertsteuer e i n ! ) .  2 .  Be- 
sorgen S ie  s i c h ,  wenn e s  geht (auch da 
g i b t  e s  n a t ü r l i c h  ke ine  s t a r r e n  Regeln, 
das muß man i m  E i n z e l f a l l  j ewei l s  neu 
prüfen!) ,  e i n e  Finanzierung,  ' d i e  S ie  
vom Händler unabhängig macht und Ihnen 
d i e  Möglichkeit  g i b t ,  b a r  zu bezahlen. 
Daß S i e  gut  daran tun ,  zu verg le ichen  
und verschiedene Angebote einzuholen,  
bevor S ie  s i c h  f ü r  e ines  entscheiden,  
g i l t  n a t ü r l i c h  f ü r  den Kredi t ,  m i t  dem 
S i e  I h r  neues Auto f inanz ie ren  wollen, 
ebenso wie f ü r  das Auto s e l b s t .  
W i r  j e d e n f a l l s  wünschen Ihnen, daß S ie  
gut fahren ,  bevor S i e  fahren.  Danach 
e r s t  recht !  

I J  LMANN I 
I SCHREINER Fenster- Möbel- und I 

Innenausbau I 
Ringstraße 155 - Telefon 0 75 33/51 80 - Bestattungen 
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Zum Thema Straßenplanurig und Straßenbau 
erreichte  uns folgende Zuschrif t  des 
Ortsvorstehers Fri tz  Weißhaupt, d i e  
noch einmal d ie  besonderen Interessen- 
Zage der beiden Or t s t e i l e  Dettingen 
und WaZlhausen formuliert und i n  der 
wir eine sinnvoZle Korrektur und Ergän- 
zung der unlängst von der AlZensbacher 
CDU verö f fen t l i ch ten  VorschltLge sehen. 

Wir a l l e  kennen den S t r e i t  um d i e  Tras- 
senführung beim S t a d t r a t  Konstanz, 
auch i s t  j a  noch n i c h t  entschieden,  ob 
Südeinfahr t ,  Nordtrasse (Ulmisr iedtras-  
s e )  oder  Hafnerumfahrt kommt. Eine Mehr- 
h e i t  des S t a d t r a t s  h a r  s i c h  f ü r  d i e  Süd- 
e i n f a h r t  en tsch ieden ,  was zugle ich  be- 
d e u t e t ,  daß i m  Norden e b e n f a l l s  irgend- 
wo e i n e  Trasse  en t s t ehen  muß. Nachdem 
s i c h  Allensbach und d i e  Gemeinde Rei- 
chenau massiv i n  d i e s e r  Angelegenheit 
zu Wort gemeldet h a t ,  i s t  e s  nach mei- 
n e r  Auffassung notwendig, aus de r  S i ch t  
unseres  Doppelortes e b e n f a l l s  d i e  Stim- 
me zu erheben. Wie bekannt,  s o l l  j a  d i e  
Landstraße N r .  220 i n  Richtung Wald- 
s i ed lung  über  Adelhaiden ver laufen .  

V o r f r e u d e  i s t  d i e  s c h ö n s t e  F r e u d e  

Freuen S ie  s i c h  schon j e t z t  auf I h r e  

Fe r i en  i m  Ausland 

Besuchen S ie  e inen  Sprachkurs i n  d e r  

INLINGUA SPRACHSCHULE 

Wer v e r s t e h t ,  worum's geht ,  
h a t  noch mehr vom Urlaub. 

Kurse f ü r  Anfänger wie F o r t g e s c h r i t t e n e  
Reiches Angebot an Ferienkursen im Aus- 
land  

Probestunden f r e i !  

Dieses  Vorhaben s t ö ß t  aber  nun i n  vie-  
l en  Bereichen auf e rhebl iche  Schwie- 
r i g k e i t e n .  Deshalb s o l l t e  von unse re r  
S e i t e  e i n  k l a r e s  Wort gesprochen wer- 
den. 
1 )  S o l l t e  d i e  Landstraße Nr.220 n i c h t  

i n  Richtung Waldsiedlung m i t  einem 
kreuzungsfreien Anschluß ermöglicht  
werden, s o  i s t  e indeu t ig  fes tzu-  
s t e l l e n ,  daß d i e  größte  Bodanrück- 
gemeinde dann e inen  Anschluß b e i  
d e r  vorgesehenen Hafnerumfahrung 
e r h ä l t .  Dies g i l t  n a t ü r l i c h  auch, 
wenn t r o t z  a l lem Widerstand gegen 
d i e  Ulmisr ied t rasse  d i e se  doch noch 
kommen s o l l t e .  W i r  s t ehen  a l s o  ganz 
e i n d e u t i g  auf dem Standpunkt daß e i n  
Anschluß f ü r  den m i t t l e r e n  Bodanrück 
geschaffen werden rnuß. Gleich mitbe- 
nannt werden muß auch h i e r  das Um- 

gehungsstraßennetz.  Die beiden 
Gemeinden Dett ingen und Wallhausen 
müssen notwendig und dringend e i n e  
Umgehung haben, d i e  abe r  nu r  durch 
den Bau bzw. den Ausbau de r  L 220 
bzw. L 2 19 möglich i s t .  Auch h i e r  
s ind  sämt l iche  P a r t e i e n  und d i e  
F r e i e  Wählervereinigung aufgerufen ,  
s i c h  s t a r k  f ü r  d i e s e  Vorhaben einzu-  
s e t zen .  E s  genügt n i c h t ,  immer nun 
schöne Reden und pol te rnde  Beschwer- 
den lo szu la s sen ,  sondern d i e  P a r t e k ' i  
müssen b i s  zu ih ren  Landtagsf rak t io-  
nen s i c h  f ü r  d i e s e  notwendigen Vorh4- 
ben e inse t zen .  

2 )  Beim Regionalverband i n  Waldshut i s t  
e s  j e d e n f a l l s  gelungen, d i e  L 220 
a l s  wicht ige  S t raße  i n  das Ausbau- 
Programm zu bekommen. Die ~ ö g l i c h -  
k e i t ,  d i e  L 219 ebenfa-1s i m  Pro- 
gramm unterzubringen,  i s t  ger ing .  
E i e r  müßte wieder d e r  a l t e  P lan  
auf den Tisch ,  der  vor Jahren be- 
s a g t e ,  daß d i e  L 219 vom Kreis  aus- 
gebaut und übernommen und s p ä t e r  
dann nach dem Ausbau wieder an das 
Land zurückgeführt  wird.  Dies des- 
ha lb ,  we i l  f ü r  d i e  kommenden J a h r e  
voraussehbar i s t ,  daß e i n  Ausbau 
durch den Kreis f i n a n z i e l l  b e s s e r  
zu bewerks te l l igen  i s t ,  a l s  e i n  Aus- 
bau durch das Land. 

Abschließend dar f  f e s t g e s t e l l t  werden, 
daß nur  i n  gemeinsamer Arbei t  a l l e r  
p o l i t i s c h  Verantwort l ichen d i e  vorge- 
sehenen Umgehungen unserer  O r t s t e i l e  
möglich s i n d .  



P i e  (Junge) 130Gpl atz-Union - 
oder  wie nian s i c h  m i t  fremden Farben 
schmückt, v i e l l e i c h t  abe r  auch nur  
hekl eckere . 

J e t z t  end l i ch  i s t  s i e  da, d i e  schon zu 
'~ie ihnachten cle r e i.rigemeindeten Bevölke- 
rung von Dettingen-Wallhausen i h r e  
chfis tdemokrat ischen Grüße en tbo t :  - 
d i e  De t t i nge r  Junge Union. Pub l i z i -  
s t i s c h  abges icher t  wie e i n e  Mount- 
Everest-Expedition, h a t  s i e  s i c h  um 
den S p i e l p l a t z  an d e r  Konstanzer 
S t r aße  ve rd i en t  gemacht. Sogar d e r  
rühr ige  "junge Landtagsabgeordnete" a m i t  d e r  Sorge ums große Ganze, wie 
Klaus von Trotha m i t  Vorl iebe i m  
Südkurier  t i t u l i e r t  wi rd ,  e i l t e  her- 
b e i  und l i e ß  e s  s i c h  n i c h t  nehmen, 
b e i  de r  "Einweihung!' ö f f e n t l i c h  über  
Bürgersinn zu phi losophieren  (ob de r  
damit auch d i e  B ü r g e r i n i t i a t i v e n  ge- 
meint h a t ,  d i e  s i c h  gegen e i n e  Auto- 
bahn über  den Bodanrück wenden? man 
wird ' s  n i e  e r f ah ren ! ) .  I& w i l l  
gegen a l l  das  n i c h t s  sagen, auch 
wenn mir manche Frage noch o f f e n  ge- 
b l i eben  i s t ,  d i e  d i e  d r e i  zu diesem 
k a p i t a l e n  Ere ignis  i m  Südkurier  e r -  
schienenen Ber ich te  n i c h t  beantworten 
konnten (2.B. was d i e  S t a d t  Konstanz 
zu de r  Aktion b e i g e s t e u e r t  h a t  -, 
denn a l s  d i e  h i e s i g e  SPD vor  e in igen  
Jahren  den g le ichen  S p i e l p l a t z  auf- 
geräumt und d i e  Geräte  g e s t r i c h e n  
h a t ,  t a t  s i e  das  auf e igene  Rechnung, 
ohne darum i n  de r  Zei tung nur  h a l b  
so  v i e l  Aufhebens zu machen; ob s i c h  
d i e  Junge Union b e i  i h r e r  Weihnachts- 
annonce v i e l l e i c h t  doch f i n a n z i e l l  
übernommen h a t ? )  . 

Sehr wohl etwas sagen w i l l  i c h  dagegen, 
wie d i e  (Junge) Union um i h r  f ades  
Erscheinungsbi ld i n  de r  Ö f f e n t l i c h k e i t  
aufzuputzen, P ro j ek te  f ü r  s i c h  i n  An- 
spruch nimmt, d i e  m i t  kommunalen G e l -  
d e m  e r s t e l l t  werden und zu denen 

m i t t e l b a r  auch die Steuerbürgcr  bei-  
t ragen ,  d i e  i n  de r  Jungen Union n i c h t  
v i e l  mehr a l s  e inen  Verein a l e r t e r  
K a r r i e r i s t e n  sehen. Mindestens zweimal 
l a s  i c h  im Südkurier ,  nach d e r  Reno- 
v ie rung des S p i e l p l a t z e s  an de r  Kon- 
s t a n z e r  S t raße  werde s i c h  d i e  Junge 
Union an d i e  Ges ta l tung  des Bolzpla tzes  
nahe den Tennisplätzen machen. 

Dabei weiß j ede r ,  daß d i e s e r  P l a t z  s e i t  
geraumer Z e i t  geplan t  i s t ,  daß zu s e i n e r  
Ausgestal tung b e t r ä c h t l i c h e  Summen i m  
s t ä d t i s c h e n  E t a t  e i n g e s e t z t  s i n d  
(b i she r  60.000,-- DM, b i s  1978 we i t e r e  
20.000,-- DM, insgesamt a l s o  80.000,-- 
D M ) ,  daß e s  i m  O r t s c h a f t s r a t  e i n e  i n t e r -  
f  r a k t i o n e l l e  Arbei tsgruppe z u r  Gestal-  
tung d i e s e s  P l a t z e s  g i b t ,  d i e  i n  Zusanr 
menarbeit  m i t  d e r  De t t i nge r  Hauptschule 
und h i e s i g e n  Jugendgruppen e inen  Wett- 
bewerb u n t e r  den Jugendlichen zu r  Ge- 
s t a l t u n g  i h r e s  Bolzpla tzes  v e r a n s t a l t e t  
h a t ,  über  den ORTSGESPRÄCH i n  s e i n e r  
e r s t e n  Ausgabe b e r i c h t e t e !  Was s o l l  
a l s o  das Geschrei? 
Se lbs tve r s t änd l i ch  kann Herr von Trotha,  
MdL, von d e r  Jungen Union h e r g e r i c h t e t e  
oder  durch s i e  mit  von d e r  S t ad t  Kon- 
s t anz  b e z a h l t e r  Farbe anges t r ichene  
S p i e l p l ä t z e  einweihen, s o v i e l  e r  w i l l  
(wer i hn  aus dem Südkurier  kennt ,  weiß, 
daß e r  das f a s t  so  unüber t re f f l ' i ch  kann 
wie das Überreichen m i l d t ä t i g e r  Schecks 
vor  de r  Kamera). E s  wäre m i r  nur  pein- 
l i c h ,  wenn i c h  i h n  oder  den CDU-Bundes- 
tagsabgeordneten Biechele ,  d e r  s i c h e r l i c  
bemüht werden wird,  wenn i n  e i n  zwei 
Jahren der  flächenmäßig entsprechende 
gröaere ,  w i  11 sagen MdB-würdige Bolz- 
p l a t z  eingeweiht werden s o l l ,  e inen  po- 
l i t i s c h e n  Nassauer oder  i n  de r  dem ~ o l z -  
p l a t z  angemesseneren Sprache des Fußbal l s ,  
e inen  Abstauber nennen müßte. 

D r .  Ludwig Krapf 
Ortsgespräch 
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Ihre Garderobe ist bei uns 

in guten Händen 

. ,, I Allensbacherstr. 3 

z 
. Wh  eröffneten unser 

Konstanz 19 Det!ing@n 

Unstlro Bindemeisterin Frau Gisela Weigelt empilelilt sict 
für P6ltorallonon, Ciestc&o ollor Art sswlo Btririnrel für 

- Fmud und Leid. 

Yaosina Möller + M~nfrOd Hofi 

Mit gutbürgerlicher Küche und 

gepflegtem Pils vom Faß empfiehlt 

sich 

Rolliidceri. M a r k i s e n .  J a l o u s i e n  

D e t t i n g e n  ~ o n s t a n z e r e t r .  20  - 

I I Kalte und warme Küche 

I I Wir freuen uns auf Ihren Besuch 
1 I T. 07533 /5038  Familie Trummer 

Wenn es u m  Q u a l i t ä t  und  Fr ische geht  -.... 
Khmcheno Ente 

ABois Miez Landw. Gsf iüga lha l tung  

T75 K8tr . -  D e t t i n g e n  Langenra lner  S t r .  5 

Tel. 0 7 5 3 3  / 6723 


